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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«ОДИН ИЗ ПОКАЗАТЕЛЕЙ  
УСПЕШНОСТИ БИЗНЕСА —  
МОРАЛЬНОЕ УДОВЛЕТВОРЕНИЕ»  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ МЕДИЦИНСКОГО ИНТЕГРАТОРА ЗАВЯЗАНА НА ВЫСО-
КИЕ ТЕХНОЛОГИИ И ЖЕСТКИЕ СРОКИ. ПО ОПЫТУ ГЕНЕРАЛЬНОГО  
ДИРЕКТОРА «КЕЛЕАНЗ МЕДИКАЛ» ЕЛЕНЫ КИРИЛЕНКО, ЭФФЕКТИВ-
НО УПРАВЛЯТЬ ТАКОЙ КОМПАНИЕЙ ПОМОГАЮТ ТЕХНИЧЕСКОЕ  
ОБРАЗОВАНИЕ И ТВЕРДАЯ РУКА. О РАСПРЕДЕЛЕНИИ ОТВЕТСТВЕННО-
СТИ, ПРИЧИНАХ ТРАТИТЬ ВРЕМЯ НА ОБЩЕСТВЕННУЮ РАБОТУ  
И ГЕНДЕРНЫХ ПАТТЕРНАХ В ДЕЛОВОЙ СРЕДЕ ГОСПОЖА КИРИЛЕНКО 
РАССКАЗАЛА КОРРЕСПОНДЕНТУ BG ЕЛЕНЕ ИСАЕВОЙ.

BUSINESS GUIDE: Когда вы решили основать 
свой бизнес, вы делали это в одиночку? 
Как менялся состав учредителей?
ЕЛЕНА КИРИЛЕНКО: Начинали вдвоем —  
50 на 50, но это продлилось недолго. Мы 
с партнером очень быстро поняли, что у 
нас разные стратегии. Это был человек, 
состоявшийся в собственном бизнесе, 
для него было актуально иметь наилуч-
шую рентабельность по каждому проекту 
и сразу делить прибыль между учредите-
лями. А для меня — строить бизнес, раз-
вивать компанию. Он назначил цену своей 
доли, и я ее выкупила. Компания основана 
в 2007 году, в 2008-м она полностью стала 
принадлежать мне. До этого я достаточно 
долго работала по найму, колоссальный 
опыт приобрела в американской компа-
нии, руководя представительством меди-
цинского подразделения General Electric. 
За это время созрело внутреннее чувство 
независимости, захотелось самой при-
нимать решения, самой за них отвечать, 
строить компанию без оглядки на чье-то 
мнение. Сначала была эйфория: когда 
основываешь дело, ощущаешь драйв, ку-
раж. Потом были и проблемы, и открытия, 
но я не жалею, что тринадцать лет назад 
приняла такое решение.
BG: Были моменты, когда появлялись уста-
лость и страх или хотелось снять с себя 
часть ответственности, изменить органи-
зационную структуру компании?
Е. К.: Сейчас времена если не кризисные, 
то непростые. Полностью отойти от биз-
неса нереально и, наверное, неправиль-
но. Бывают периодически моменты, когда 
делаешь через «не могу», когда вымо-
тался, вернулся из командировки, а надо 
работать с документами, потому что зав-
тра их куда-то необходимо предоставить. 
Люди иногда не понимают, чего ты от них 
хочешь, или не делают того, что поруче-
но. Это не блестящая картинка: успеш-
ность, обеспеченность, машина, офис, 
коллектив — разные бывают моменты. 
Но главное — и я считаю это одним из по-
казателей успешности бизнеса — когда 
есть внутреннее, моральное удовлетво-
рение. Потому все материальные момен-
ты вторичны. Я абсолютно уверена: ради 
материального успеха бизнес создавать 
нельзя. Если у вас есть идеи, план, если 
вы хотите создать команду единомыш-
ленников и решать уникальные задачи, 

тогда получится. Если бизнес создается 
ради зарабатывания денег — большие  
сомнения. 
BG: Вы готовите себе преемника, чтобы 
иметь возможность идти выше в организа-
ционную структуру либо в политику? 
Е. К.: Я поняла, что политика — это не мое. 
Зато общественная работа стала отни-
мать достаточно много времени. Я финан-
сово содержу реабилитационный центр 
для детей, перенесших онкологические 
заболевания. В  прошлом году стала 
председателем попечительского совета 
детского дома №  8 в Кировском районе. 
Много стоит задач, которые нужно решить 
для этих детишек, в частности, вопросы 
профориентации, чтобы по выходу из дет-
дома они понимали, чем будут заниматься 
в жизни. 

Поэтому я и правда пересматриваю ор-
ганизационную структуру бизнеса. Попыт-
ки найти преемника, к сожалению, были 
не очень успешными. Люди, молодые осо-
бенно, склонны к заболеванию «звездной 
болезнью». Поэтому я формирую вокруг 
себя группу профессионалов, каждый из 
которых будет курировать определенное 
направление: техническое, продажи, IT, 
финансовое. Я дала этой группе рабочее 
название «совет директоров», который 
будет заниматься оперативным управле-
нием. 
BG: Наемные менеджеры или вы готовы пу-
скать кого-то в состав акционеров? 
Е. К.: Пока идея только начала реализовы-
ваться — наемные. Но я рассматриваю 
вопрос о вхождении в акционеры, потому 
что люди должны быть заинтересованы, 
замотивированы. 
BG: Сколько людей работает в компании и 
есть ли в ней принципы относительно ген-
дерного баланса работников, квоты для 
социальных меньшинств?
Е. К.: Компания не очень большая — 34 че-
ловека. Квот у нас нет. Стараемся в ра-
бочем режиме соблюдать баланс, чтобы 
были и мужчины, и женщины, молодые 
люди и постарше. Все должно быть сба-
лансировано, но не искусственно. Тогда 
в коллективе складывается здоровый 
микроклимат, а компания развивается 
успешно с точки зрения внутренних от-
ношений. Если ты профессионал, какая 
разница, мужчина ты или женщина, к тебе 
будут относиться с уважением. 

BG: Есть общепринятое мнение, что у жен-
щин более гибкое мышление. Как ваша 
женская сущность влияет на решения и 
стратегию компании? 
Е.  К.: У  меня больше мужской характер. 
Конечно, иногда я искренне расстраива-
юсь из-за моментов, к которым мужчина, 
возможно, отнесся бы более хладнокров-
но. Но годы закаляют, и я стала более 
сдержанна. Стараюсь не рассматривать 
компанию как семью и не быть курицей-
наседкой. Бизнес — это бизнес. Люди 
приходят сюда работать, дают какую-то 
отдачу, соответственно, получают возна-
граждение, мотивацию, другие стимулиру-
ющие составляющие. 
BG: Медицинские поставки держатся на 
тендерах, жестких сроках, требуют при-
нятия быстрых и твердых решений. Харак-
тер помог развиваться в этой области или 
он следствие профдеформации?
Е.  К.: По характеру я боец, мне присущи 
внутренняя собранность и организован-
ность. Помогло и техническое образова-
ние. Я окончила Хабаровский институт ин-
женеров железнодорожного транспорта 
(ныне Дальневосточный государственный 
университет путей сообщения.— BG), из-
учала системы телекоммуникаций. Еще 
в конце 1980-х годов разрабатывала ап-
паратуру передачи информации по воло-
конно-оптическим линиям связи. Сейчас 
понимание технической стороны вопро-
са здорово помогает. Дает прикладное 
знание, что необходимо нашим клиен-
там, врачам, медицинским учреждениям 
и клиникам. И  это одно из направлений, 
которое мы активно развиваем,— все, что 
включает IT: телемедицина, медицинские 
информационные системы. То есть не 
просто оснащение учреждений единица-
ми оборудования, а поддержка их функци-
онирования с максимальным использова-
нием возможностей.
BG: Вы состоите в деловых организациях, 
насколько весомо в них ваше мнение?
Е.  К.: В Санкт-Петербургском отделении 
«Деловой России» я являюсь сопредсе-
дателем, для меня это служит показате-
лем того, что мое мнение ценят. Также я 
состою в президиуме Союза промышлен-
ников и предпринимателей и возглавляю 
комитет по здравоохранению Ленинград-
ской областной торгово-промышленной 
палаты. По моему опыту, руководитель-

ницы бизнеса не всегда понимают, зачем 
нужна эта деятельность, полагая, что она 
близка к политике. Но по сути это тот же 
бизнес. Объединения предпринимателей 
дают не только обмен опытом и интерес-
ные контакты, но еще и определенную 
энергетику, положительный заряд. 
BG: Как вы относитесь к жестам половой 
принадлежности в деловой этике: когда 
вам пожимают руку или подают пальто?
Е.  К.: Совершенно спокойно: подали паль-
то — спасибо, не подали — надела сама.  
Я не феминистка, и я считаю, что если зна-
ки внимания оказываются, то почему бы и 
нет — это приятно. В случае с рукопожа-
тиями — бедные мужчины! Есть стереотип, 
что первой может подать руку женщина, и 
от этого нередко случаются комичные си-
туации. Я все же руку протягиваю.
BG: Есть разница в деловом общении с 
российскими и иностранными партне- 
рами?
Е.  К.: Раньше бытовало мнение, что ино-
странцы скрупулезно исполняют дого-
воренности, а в России обещания могут 
вообще ничего не значить. Но денег в биз-
несе становится меньше, и, как ни обидно, 
«купеческое слово» все реже имеет силу. 
С точки зрения гендера я, честно говоря, 
не чувствую никакого смущения. Думаю, 
«стеклянный потолок» — это определен-
ный внутренний настрой самих женщин.
BG: То есть за всю карьеру вы не сталкива-
лись с притеснением по половому призна-
ку — ни на своем, ни на чужом примере?
Е.  К.: По найму я всегда работала в муж-
ских коллективах. Возможно, чтобы за-
служить уважение, иногда приходилось 
сделать больше, чем мои коллеги. Бывали 
и ситуации бытового дискомфорта, когда, 
например, мы уезжали на корпоративное 
мероприятие за город, и, естественно, в 
брутальных мужских тусовках я не мог-
ла принимать участие. Но не стоит этому 
придавать чрезмерное значение. Самое 
главное в человеке — самодостаточность. 
Когда ему интересно с самим собой, он 
меньше обращает внимания на внешние 
обстоятельства.
BG: Чьими идеями вы вдохновляетесь?
Е.  К.: В  мире много успешных женщин, о 
которых интересно читать, интересно из-
учать их опыт и заимствовать что-то для 
себя. Мой идеал — это собирательный 
образ. n
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